
出張地域協議会（末広地区） 

   昨年 11月 17日午後 6時 30分から里山地域活性

化センターにおいて、出張地域協議会を開催しまし

た。これまで開催した他の地区よりも多くの参加者

があり、地区による年齢層の違いに気付きました。

また、他の地区よりも活発な意見が出され、地域を

思う前向きさを感じました。 

  質問の内容を聴くと、総合事務所や市への意見が

多く、十分に地域協議会の活動が区民に理解されて

いないと感じました。今後も更なる活動が必要だと

思います。 

  出張地域協議会は、普段協議会がどんな活動をし

ているのか、協議会にどんな意見があるのか、それ

を拾い上げ、実現できるものは形にしていく、その

機会を得るものと考えています。出張地域協議会を

今後も続けてまいります。 

地域協議会活動報告会を開催 

   2月23日午前10時から、浦川原コミュニティ

プラザ市民ホールにおいて、地域協議会活動報告

会を開催しました。 

五井野委員の進行の下、藤田会長が挨拶した後、

正副会長及び各委員が 4 年間の活動を報告しまし

た。また、地域協議会委員の公募について、事務局

から説明がありました。 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  昨年 11月 10日、当地域共通の課題である「空き家の利活用について」理解を深めるため、3区合同の研修

会を開催しました。この研修会には、町内会長や集落づくり推進員のほか、一般にも公開され、区外からの参

加も見られました。 

 講師は、長野県信濃町で主に空き家対策と町の人口増対策に取り組んで成果を上げている「NPO 法人ざいご

う」から古澤理事長ほか 3人を招いて、活動実態の講演を聞き、その後、質疑応答と意見交換を行いました。 

 2011年に法人を設立し、理事長夫妻を含む半数の理事が移住者で、「活気ある町にしたい」「信濃町の人口減

少を食い止めたい」という有志の集まりから始まり、町の魅力を情報発信し、宿泊体験から移住希望者への空

き家の紹介へと発展させてきました。 

 空き家の家主と NPOが賃貸借契約を締結して修    

繕を施し、その家を移住者の住居として賃貸借す 

るというシステムです。当初は、信濃町や県から 

の支援を受けるのに苦労したそうですが、今は自 

治体と良い協力関係を維持しつつ独自に運営して 

いるとのことです。   

 役に立つ空き家バンクにすること、信濃町の売 

り込み、移住者の誘いと定住支援、資金調達方法 

と補助制度の活用など、ノウハウと示唆に富む研    

修会となりました。                  

浦川原区 
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「大・浦・安」地域協議会委員研修会を開催 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                            

「ふるさと浦川原の伝統文化」を後世に継承 
【開催日】 

○活動団体の現地学習・体験 令和 5年 11月 7日（火） 

○意見交換会・まとめ発表会 令和 6年 1月 30日（火） 

【ねらい】 

○自分たちの住む「ふるさと浦川原」にある伝統文化に焦点を当て学ぶ。 

○現地学習及び体験を踏まえ、各団体の課題解決に向けた提案をまとめる。 

【内容】 

○区内に伝えられてきた伝統文化について深堀りするため、現地学習及び体験活動を行う。 

○生徒 22人が 3団体を訪問し、講話・見学の後、実際にそれぞれ体験活動を行った。 

 訪問先 ①飯室神楽(石動神社) ②月影雅楽(浦川原コミュニティプラザ) ③保倉川太鼓(保倉川太鼓道場) 

 ○現地学習や体験活動を踏まえ、訪問先ごとに課題等に対する提案をまとめて発表した後、地域協議

会委員及び受入れ団体と意見交換を実施。 

 ○生徒の感想 

  飯室神楽：天狗の仮面や動作に魂が入っている感じがした。 

  月影雅楽：吹くことが難しい楽器だったが、とてもきれいな音色に感動した。 

  保倉川太鼓：演奏スタイルは太鼓正面に立たず、横に立つ「斜め打ち」が印象的だった。 

 ○3団体共に後継者不足で存続が危うい状況が分かった。 

【活動の成果】 

 ○それぞれの伝統文化を実際に体験することにより、身近に感じてもらった。 

 ○全ての訪問先で後継者が不足しており、後世にどう継承したら良いかが課題であることが分かった。 

 ○生徒が各団体の動画や英語で紹介するプレゼン資料を作成し発表した。また、絵本を作成するなど、

さまざまな形でＰＲする提案があった。 
 

 今回協力いただいた 3団体、浦川原中学校の関係者の皆様方、ありがとうございました。 
 
◆現地学習・体験活動の様子 

                            
                            
                            
                            
                            
                            
                               
                             
                             
       
   
                             
                             
                             
                             
                             
                             
                             
                             
                             
       

 
浦川原区地域協議会主催 中学生との意見交換会 

令和5年度 

飯室神楽 

保倉川太鼓 

月影雅楽 

意見交換会 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４年間の委員活動を
振り返って 

村松進 副会長 

  地域協議会に皆様のご理解、ご

協力をいただき、ありがとうござ

いました。特に、出張協議会では、

皆様にお世話になり、ご意見をい

ただきありがとうございました。

浦中との意見交換会は、生徒の皆

さんのアイディアと提案が参考に

なりました。4年間ありがとうござ

いました。 

藤田 会長 

 新型コロナウイルス感染症の 4

年間でした。出張地域協議会での4

地区の想いは、人口減少・獣害対策

の願いで終始しました。想いは、ほ

くほく線・国道 253 号・上沼道等

の交通網の優位性を生かし、「地域

独自の予算事業」を用いて当区を

アピールすることです。委員は、各

種研修で知識を蓄えていますの

で、実施団体の育成が喫緊の課題

です。 

池田幸博 副会長 

 4年間の任期があっという間に

過ぎてしまいました。今期は若く

積極的な委員が多く、地域のこと

を考える活発な議論ができまし

た。中学生と向き合い、地域の皆

さんの意見を聞き、地域の伝統芸

能に触れ、大変有意義な4年間で

した。 

相澤誠一 委員 

 農業の委員がいないからとい

う勧めもあり、委員になりまし

た。イノシシ対策に意見を申し上

げたところ、総合事務所で対策会

議を立ち上げる構想があり、その

一員として活動させていただき

ました。未熟ではありましたが、

4 年間貴重な経験をさせていただ

き、ありがとうございました。 

赤川義男 委員 

 今まで地元行政にはほとんど無

関心の私でしたが、会議に出席し

てみて、地元が変化していく形や

問題点等、多々気付かされること

ばかりでした。特に、ゆあみの閉

鎖、中学校の統合では、熱く取り組

まれてこられた皆様に感謝申し上

げます。 

小野正広 委員 

 率直に、長くもあり、あっという

間の4年間であったと思います。こ

の4年間で地域のため、また、地域

の課題に自分は何ができたのか、

正直実感が湧きません。ただ、今期

の協議会委員の皆さんとは本音で

話し合えたし、変な気遣いもせず、

また、行政の方々にはサポートを

いただきながら私のような、今ま

で携わったことのない無知な者に

対し、親切に対応していただいた

ことに、ただ感謝です。 

春日清美 委員 

 この 4年間で4地区の皆様との

懇談会、各団体からの意見徴収、

そして中学生との意見交換会、こ

の立場だからこそ体験できた内

容でした。行政と地域の皆様との

パイプ役として少しでも役に立

ちたいと思いつつ、なかなか結果

を出せませんでしたが、この間は

自身の成長につながりました。本

当にありがとうございました。 

北澤誠 委員 

委員として4年間、地域の問題に

関わり、中でも学校の統合に関わる

ことができました。私は子どもがい

ませんから、もし委員でなければ、

内容を知らないまま統合が行われ

ていたことでしょう。委員になれて

よかったと思います。 

北澤正彦 委員 

4年間の活動で、浦川原区が抱え

る多くの課題に困惑しながら、現

状の把握に精一杯でした。この浦

川原区の行先を真剣に考えてご尽

力されている方々も大勢いらっし

ゃることに感謝し、微力ながら協

力を続けていきたいと思っていま

す。 

五井野利一 委員 

 任期の４年間で最も印象に残

っていることは、中学生のパワー

とパッション、そしてあふれ出る

郷土愛に触れたことです。生徒の

皆さんと膝詰めで意見交換をす

る中で、今後の地域づくりのヒン

トをたくさんもらいました。 

杉田和久 委員 

 地域活性化のアイディアを持つ

ことは大切ですが、更に大事なこと

は、地域協議会と地域の皆様が、い

かに協力しあっていくかにかかっ

ていると思います。しかし、これが

また難しいと思います。ともあれ次

代を担う委員には、多様な自主的審

議をお願いする次第です。 

宮川勇 委員 

  地域活動支援事業では、区内の

団体からの申請内容の確認や金額

の審査で緊張しました。また、地域

が抱える問題や浦中の 1 年生のい

いとこ探しで、生徒の知らない区

内の産業や文化、芸能などについ

て現場で説明を聞き、自身も知ら

ない区内の状況が分かりました。

大変、勉強になった4年間でした。 



 
 

 

 
 

日時 項 目 主な内容 

令和 5 年 

10/24 

第 7回浦川原区地域協議会 

(浦川原コミュニティプラザ) 

・中学生との意見交換会について【委員報告】 

・３区中学校統合の進捗状況について【市からの報告】 

・旧浦川原運動広場の跡地利用に係るサウンディング型市場調査の結果について 

【市からの報告】 

11/10 
「大・浦・安」地域協議会委員研修会

(浦川原コミュニティプラザ) 

テーマ：中山間地域における空き家の利活用について  

講師：特定非営利活動法人 ざいごう 古澤良春理事長ほか３人 

11/17 

第 8回浦川原区地域協議会 

(浦川原里山地域活性化センター) 

※出張地域協議会として開催 

・中学生との意見交換会について【委員報告】 

・令和５年度第３回浦川原区公共交通懇話会の開催結果について【委員報告】 

・令和５年度冬期道路交通確保除雪計画について【市からの報告】 

・自主的審議事項の検討について【協議】 

12/22 
第 9回浦川原区地域協議会 

(浦川原コミュニティプラザ) 

・浦川原プールの廃止について【１月の諮問に向けての事前説明】 

・３区中学校統合の進捗状況について【市からの報告】 

・第２次上越市総合公共交通計画における浦川原区の後期再編計画について【市から

の報告】 

・自主的審議事項の検討について【協議】 

令和 6 年 

1/23 

第 10回浦川原区地域協議会 

(浦川原コミュニティプラザ) 

・上越市浦川原プールの廃止について【諮問を受け答申】 

・令和6年能登半島地震の対応状況について【市からの報告】 

・地域協議会活動報告会について【協議】 

・自主的審議事項の検討について【協議】 

・浦川原区における文化の伝承について【自主的審議事項】 

2/23 
地域協議会活動報告会 

(浦川原コミュニティプラザ) 

・地域協議会の活動報告 

・地域協議会委員の公募の説明 

2/23 
第 11回浦川原区地域協議会 

(浦川原コミュニティプラザ) 

・中学生との意見交換会（いいとこ探しまとめ発表会含む）について【委員報告】 

・３区中学校統合の進捗状況について【市からの報告】 

・上越市浦川原プールの廃止について【市からの報告】 

・旧浦川原村創作館の無償譲渡について【市からの報告】 

・地域独自の予算の事業一覧について【市からの報告】 

・地域おこし協力隊の募集について【市からの報告】 

・令和５年度第４回浦川原区公共交通懇話会の開催結果について【市からの報告】 

・次期地域協議会への申し送り事項について【協議】 

3/25 
第 12回浦川原区地域協議会 

(浦川原コミュニティプラザ) 

・令和６年度浦川原区の主な事業と予算について【市からの報告】 

・持続可能なまちづくりワークショップについて【市からの報告】 

・地域協議会委員の公募結果について【市からの報告】 

・次期地域協議会への申し送り事項について【協議】 

  ※上記のほか、本紙面に掲載した中学生との意見交換会や自主的審議事項検討のためのグループごとの話合いなどの活動に 

   取り組みました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■編集後記 

  今年は例年と比較して少雪の年となり、春の訪れも早いのかと思いましたが、３月に入りまた寒気が

入り込み、なかなか暖かくならず、体調を崩される方が多かったのではないでしょうか。地域協議会委

員としての４年の任期も４月後半で終わりを迎えようとしています。地域にはいろいろな問題点があり

ますが、また、地域独自の魅力もたくさんあります。これからも浦川原区地域協議会を温かく見守って

いただきたいと思います。 
 

編集委員：村松副会長・相澤委員・赤川委員・杉田委員 

活動報告（令和５年１０月～令和６年３月） 


